

Le riche et le pauvre

Valery Dymchitz

José Corti

Contes populaires juifs d'Europe Orientale

Conte humoristique

Thème

La ruse du pauvre pour soutirer des bénéfices auprès du riche

Résumé

Un mendiant allant de shtetl en shtetl se fait inviter par un riche avare récalcitrant en simulant une méprise. Tandis qu'on sert du gefilte fish au riche et à sa famille, le mendiant ne reçoit qu'un tout petit gardon. Il fait semblant de parler au poisson et d'écouter sa réponse. Intrigué, le riche l'interroge. Le pauvre aurait jadis perdu un collier en mer. Le petit poisson sait peut-être où il se trouve? Non, il faut interroger la carpe. L'hôte pose alors la tête de la carpe devant l'homme. On sert ensuite un bouillon gras avec des nouilles pour le riche, une écuelle d'eau bouillie avec deux ou trois nouilles pour l'autre. Celui-ci se déshabille alors, prétendant devoir plonger pour récupérer les nouilles. Tout le monde rit et on remplace l'eau bouillie par du bouillon aux nouilles bien gras. Puis la viande : pour la famille, les bons morceaux, pour le pauvre les os et les abats. Le pauvre entame alors un récit : lui autrefois très riche a été puni par le Seigneur, il a subi un complet retournement. Sur ce, il fait tourner le plat de manière à avoir les bons morceaux vers lui.

Notes

L'épisode du poisson interrogé à propos d'un soi-disant bijou perdu en mer remonte à une fable très ancienne

Contes liés

De l'homme qui questionnait les poissons

Le rieur et les poissons

Public

Enfants, Grands enfants, Ados, Adultes